
 
 

教育部技術型高中設計群科中心 

106 年度第三次委員及諮詢委員會議紀錄 
 

時 間：106 年 10 月 30 日上午 09 時 30 分 

地 點：設計群科中心學校(國立彰化高商)第二會議室 

主 席：設計群科中心學校主任委員粘校長淑真 

出席者：（如簽到表）                                                 記錄：張筱梓 

壹、主席致詞 

協助教師在未來專業科目的課程發展得以順利展開，進而使學生在教學中得

到良好成果，是群科中心使命。在課程推動的過程當中，難免遭受課程規劃與設

備需求的許多問題，但教育是必須與時俱進的，新課綱目前雖然在時程上有所延

誤，但我們仍須持續不斷的推進此項業務。 

學界與業界的合作連結，所謂的「產官學」對現今的教育很重要，就像教育

部推動教師赴業界實習工作，是為了使教學可以更符合業界實際需求。在此特別

拜託業界的諮詢委員代表們，就我們明年度的新工作不吝指教，使群科中心的工

作推動可以更全面。 

貳、上次會議決議及執行情形 

議題一：研發並推廣重大議題融入課程教案設計示例，提請討論。 

決  議：邀請曹志明委員與林明錚委員來協助此項工作，並於會後發文給所有設

計群科學校通知此項訊息。 

執行情形：由委員協助的教案設計示例將於 11/30 完成；因此項工作仍為 107 年

計劃中排定工作，屆時將此項訊息發文給所有設計群科學校。 

 

議題二：技測中心擬開放專二 5 項媒材案，提請討論。 

決  議：將此份問卷量化結果製表上交，問卷中開放式問題的答案作為附件，全

數交與技測中心作為參考。 

執行情形：已將問卷結果全數交與技測中心。 

 

議題三：培養各群科課程綱要諮詢委員人才庫(含業界代表)，提請討論。 



 
 

決  議：諮詢委員與群中委員皆作為諮詢委員人才庫一員，會後請委員們推薦其

他優秀人才，請各位委員協助在 7 月底前完成此項工作。 

執行情形：目前人才庫已建立 11 筆，涵蓋平面設計、圖文傳播、數位影音、產

品設計及室內設計等不同領域專家。 

參、業務報告 

一、行政組：  

1. 106.8.4召開「課程規劃觀摩與十二年國教新課綱研習暨北區諮詢輔導會議」。 

2. 設備更新計畫 

(1) 106.8.17檢視106年度部定設備清單財產編號及對應之班級數，予設備更

新計畫小組。 

(2) 106.10.20協助確認106年度部定設備清單財產編號，予設備更新計畫小

組。 

3. 配合辦理課程綱要推動相關工作 

(1) 106.9.25完成蒐集10所前導學校之新課綱校訂參考科目大綱。 

4. 協助前導學校之課程諮詢服務 

(1) 106.09.30執行秘書前往新民高中進行新課綱宣導。 

5. 設計群科中心工作小組會議  

(1) 106.8.29召開設計群科中心106年度第5次工作小組會議。  

(2) 106.9.27召開設計群科中心106年度第6次工作小組會議。  

(3) 106.10.26召開設計群科中心106年度第7次工作小組會議。 

6. 設計群科中心運作  

(1) 106.8.25寄送設計群科中心期中報告書修正版予工作圈。  

(2) 106.8.25寄送設計群科中心實地諮詢輔導訪自評表予工作圈。  

7. 其他交辦事項 

(1) 106.8.2召開設計群科教師業界實務工作經驗與任教領域相關基準表檢視

研修會議。 

(2) 106.8.24發函「高級中等學校專業科目或技術科目教師業界實務工作經驗

與任教領域相關基準表(草案)」設計群修正意見回復表。 

8. 106.9.19工作圈蒞臨本校進行設計群科中心學校實地諮詢。 

二、研發組：  

1. 設計群科中心特色工作 

(1) 召開「設計群全國科主任會議暨專題及創意製作競賽教師研習」，並作

實作評量制度規劃說明。 



 
 

三、資訊組：  

1. 發行第125~126期電子報，每期發行量1,775份。 

第125期 

(1) 動態報導：微型展-田中達也的奇幻世界 

(2) 課程新知：設計群科中心 106 年計畫時程表 

(3) 教材教法：板凳製作 

(4) 專題研究：106 年專題及創意製作競賽精華/活動紀實 

(5) 設計學園：前導學校試行新課綱課程規劃分享 

 

第126期 

(1) 動態報導：2017 紅點傳達獎 

(2) 課程新知：專題課程規劃觀摩研習＿數位影音類 

(3) 教材教法：造形原理 

(4) 專題研究：106 年設計群專題及創意製作競賽成果網站 

(5) 設計學園：設計群全國科主任會議暨專題及創意製作教師研習 

2. 群科中心網站： 

(1) 「最新消息」新增17筆 

(2) 「教學資源」新增15筆 

(3) 「課程綱要」新增2筆 

(4) 「電子報」新增8筆 

(5) 「會議紀錄」新增3筆 

(6) 「成果報告」新增1筆 

(7) 「活動剪影」新增23筆 

 

肆、提案討論 

議題一：「配合技術型高中教科書編撰部定稀有科目教科書」工作項目如何執行，

提請討論。 

說  明： 

(一) 「國教署推動技術型高中稀有科目教科書編撰實施計畫」如附件一。 

(二) 設計群所需稀有教科書共計 14 科，科目及課綱撰寫人如附件二，其中

圖文編排實習(3/3)、電腦輔助設計實習(3)、室內設計與製圖實作(3/3)

三科目之撰寫人非本中心委員。 



 
 

(三) 建請邀請撰寫人協助教科書編撰，並邀請智財局專家先行說明教科書編

撰之相關注意事項。 

討  論： 

周壽祖委員 

我在校內擔任美工科主任，雖作為數位成型實務課綱的撰寫人，但協助教材

編撰業務如要獨自一人完成實有難度。建議課綱的撰寫教師可以擔任該科目的召

集人，透過召集人來尋求該領域是用科別的委員來共同負責教材的編撰。目前市

面上也有許多相關的教科書，大致上 50%是符合課綱，那剩下 50%的部分就需

要仰賴教學現場的教師共同編撰，我認為透過與這些作者的聯絡來協力完成此項

工作會更符合教學需求。 

賴淑玲輔導委員 

贊同壽祖委員的提議，可以透過不同委員的協力，或是尋找市面上相似的教

材來進行合作。 

林行健委員 

數位成型當中有加法與減法的運用，目前 3D 列印是加法且有不同的模式，

但是 5 軸 CNC 的部分則為減法。顧及課程的全面性，編輯書本需要眾多人力的

幫忙，但最後須要有專責的彙整人。為了貼近課綱的精神建議由課綱撰寫委員擔

任最後的彙整人，然後由群科中心來找不同的委員共同完成教材，這在未來推動

上應該是可行的。 

葉信平輔導委員 

提供海事水產群的相關經驗作為參考，一本教科書可以分章節去尋求多位教

師來支援，海事水產群分兩類，故每一類都會找一位大學端的教授來當召集人成

立編撰小組，群科中心則協助編撰小組行政事務性的工作。 

賴榮秋委員 

我負責的課綱部分涵蓋面極廣，立體造形設計實習與立體造形實作兩門課程

適用科系的範圍極大，如果要由我全力負責教材的編撰工作可能難以實現。而且

教科書編撰涉及著作財產權的問題，這對許多教師都是很陌生的。加上稀有教材

使用的校科數很低，這樣耗時耗力的工作不符成本。建議採用群組方式，課綱委

員擔任會中統整人，這樣此項工作也不會對課綱撰寫委員帶來過大壓力。 



 
 

林明錚委員 

建議教育部可以公開徵選是否有教師有撰寫意願，並且教育部在給予編撰教

師的經費補助有點不符合市場現況，這樣對教師來說也不公平。 

林行健委員 

編列教材時如果用到圖片，如清楚標明作者即是強制授權，只要不是去使用

到涉及「製版權」的作品，在智慧財產權的問題上不需過於憂慮。 

決  議：由課綱撰寫委員擔任稀有教材科目編撰召集人，會後請各召集人提供

2-3 位教師的名單給群科中心，由群科中心逕行邀請擔任教材編撰委員

一職。也請今日與會委員即使非課綱委員也幫忙提供名單，以加速此項

作業完成。 

 

議題二：編撰部定稀有科目教科書預算如何編列，提請討論。 

說  明： 

(一) 國教署指示依中央政府各機關學校稿費支給基準數額表(附件三)編列相

關預算。 

(一) 為編列下年度工作計畫相關預算，每一教科書編撰應編列多少金額較為

適宜。 

討  論： 

吳怡蓉執秘 

11/15 群科中心要前往工作圈提報新計畫，屆時需要將此項預算納入，先前

詢問過國教署長官是否有預算上限?但國教署長官回覆此項工作無上限。但是無

上限的說法對群科中心年度的經費編列會有困擾，所以請擔任召集人的課綱委員

可以會後給予我們妥適的預算金額。 

林行健委員 

第 19 頁的表格對所有的編撰委員是最合理的。根據表格中的費用來進行推

估，回報預算給予群科中心的確會有助於之後的工作推動。 

林明錚委員 

建議編列預算不以學分數去估算，是以科目屬性去規劃，這樣會較符合教學

需求。 



 
 

決  議：先請負責高二學年的教材編撰委員就負責科目進行預算編估，再將金額

在 11/6 前回報予群科中心，以利群科中心 107 年新年度工作計畫的經

費編列。 

 

議題三：107 工作計畫七、中心特色工作自發性課程推動辦理方式，提請討論。 

說  明：擬針對新課綱實習科目辦理赴業界參訪相關研習活動，請委員提供建議

名單。 

討  論： 

陳國華諮詢委員 

大湖農工在 10/16 前往敝公司進行參訪，嘉義高工也透過我介紹台南的設計

公司去進行參觀。上次委員會議後推薦的課程綱要諮詢委員人才庫(含業界代表)，

也推薦了台中市室內設計裝修同業公會的理事長也是業界的代表人物。 

現在逢甲大學有為學生進行實習媒合，透過設計公司的老闆來簡介公司發展

與現況，事後也會有系列的追蹤與評鑑。學生可以在大四直接進入業界工作，是

一個不錯的產學合作案例。教師的實務研習也歡迎大家來敝公司了解產業狀況。

讓學生可以提前進入業界實習是可以有效的激勵學生學習成果。 

吳建志諮詢委員 

截至今年年底超過 20 所學校致敝公司進行職涯體驗，在群科中心接洽企業

體驗的時候，可能不單純只是參觀，要加入師資培養的課程，這樣才可以使老師

真的了解產業的動態，還有知道產業真正需要的技術是什麼? 

廖信諮詢委員 

建議可以結合寒暑假的赴公民營研習課程進行，不佔用教師平常的時間。也

針對教師調查就新課綱實施須前往何種企業的參訪。 

決  議：群科中心將針對教師進行問卷調查，了解教師需求後於 107 年新工作計

畫將會排定較多的業界參訪，使前來參加的教師可以獲得所需的知能。 

伍、臨時動議 



 
 

議題一：請群科中心或教育部能明確發文給各地方政府教育局，設計群各科之類

科歸屬，應依據教育部頒布的技術型高中課綱所載，做為員額編制計算

標準。(提案人泰北高中顏孝竹實習主任) 

說  明：日前臺北市政府教育局來函敝校（泰北高中）函示設計群科依「群科類

別歸屬表」屬商業類，因而技士佐的編制超額（現有美工、室內空間設

計科各一位），要求明年做更正。 

討  論： 

吳怡蓉執秘 

群科類別歸屬表的產生是由工作圈逕行編列的，並無法律效力。先前已詢問

過國教署長官是否可發文說明此表無法律效力，得到的回覆是不可能，故前次群

科中心是將 99 課綱中的類科適用說明發函至各校。因新課綱未實施，故 99 課綱

的內容仍適用於現況。臺北市政府教育局去函泰北高中要求說明一案，應該可以

比照 99 課綱來辦理。 

賴淑玲輔導委員 

協作中心有提到未來設計類的分組與技士技佐員額，會比照以往 9 個科別符

合工業類的規範，雖然目前設計類各科收費是比照工業類，但是要全面適用工業

類的員額編制，協作中心長官對於此項議案有所顧慮，擔心有其他的連動效果。 

因新課綱中有技能領域課程的部分，一旦不同類別科系選用同一領域模組，

假設商業類的與工業類的科系選用同一個領域，其員額編制等問題即比照工業類

實施。 

吳怡蓉執秘 

我認為單純依照以往是商業類、工業類或是家事類來進行分組與技士技佐員

額考量，實屬不妥。以數位影音技能領域為例，需使用龐大的設備，彰化高商本

身因屬於商業類，全校就一技士員額，一旦新課綱設備全數到位，屆時使用保管

維護將是大問題。 

粘淑真校長 

就分組需求來看應該是要符合課程規畫安排，以及考量學生在課程進行中的

安全問題，不應以類別來區分。 

廖信諮詢委員 



 
 

新課綱的課程需求，會使用到的設備項目數量頗多，涉及到學生學習時候的

安全，所以編列合理的技士技佐員額是應該的。既然設計群提升為設計類，還是

建請群科中心要持續反映我們的需求。就泰北高中的問題來說，現行仍是 99 課

綱，美工科與室內空間設計科都是工業類，一科一技士佐的員額編列合理。群科

中心可以發函給泰北高中，再由泰北高中向臺北市政府教育局逕行說明。 

決  議：群科中心於會後再將 99 課綱的類別適用表發函給臺北市政府教育局。

正本至教育局，副本至泰北高中。 

 

議題二：先前在全國科主任會議中有提到教學使用軟體(adobe)議價的工作，請問

目前進度? (提案人明道中學周壽祖主任) 

說  明：考慮到軟體是以購買授權的方式，到期就需要再重新付費，無法買斷，

一旦年限到了軟體需要更新。敝校將開始編列新的預算，所以想知道議

價作業是否可能在近期內完成。 

討  論： 

賴淑玲輔導委員 

禮拜六收到部裡的答覆是此議案要回歸到群科中心學校去執行。透過群科

中心去洽談後得到理想的價格，鄭慶民主任那邊會將軟體的預算先匡列下來。

請群科中心執秘先去接洽，如果有問題也麻煩林行健委員協助，過去復興商工

曾經做過這樣的合作方式，較有經驗。 

林行健委員 

Adobe 公司已經退出台灣市場，台灣是代理商非總代理，後續的工作交由

執秘來接洽，再將方案交由各校來抉擇。 

吳怡蓉執秘 

在上次全國科主任會議後，已經將這兩年遇到跟軟體相關的提問，還有廠商

的詢價(K12 專案)，都整理好給施溪泉校長，請施校長協助。軟體授權涉及到學

校規模大小，全國各校規模差異甚大，在詢價過程廠商也表達出很難統一價格的

意思。 

決  議：持續進行議價的工作，也拜託林行健委員給予幫助。 

 



 
 

議題三：本校陶工科為稀有類科，在新課綱的學分數可否比照圖文傳播科可修習

22 學分的安排。(提案人鶯歌工商鄭瑩主任) 

討  論： 

吳怡蓉執秘 

向各位委員說明，陶瓷工程科雖然也是稀有類科，但先前課綱撰寫的多次會

議中，僅圖文傳播科有提出要下修學分數至 22，所以新課綱的學分數表單中才

會出現圖文傳播科為稀有類科，實習科目可只修習 22 學分的備註。現在家具木

工與家具設計也有這樣的聲音出現，希望可以下修學分數的規定。但礙於先前會

議僅圖文傳播科有要求要加上文字備註，所以這項規定也僅適用於圖文傳播科。 

賴榮秋委員 

因為設計群稀有類科不只圖文傳播科，所以在新課綱出現的時候會認為應該

所有稀有科目都適用可下修學分數至 22 學分的規定。 

林明錚委員 

目前家具木工工會裡面東勢高工的實習主任提出，新課綱部定中沒有家具木

工的課程規劃，有提到想要向立委陳情。所以是否可以讓其他稀有類科的學校也

比照圖文傳播科將 28學分下修 22學分？或是否有彈性去修訂讓所以稀有類科都

適用這樣的規定。 

決  議：目前課綱草案已經開過公聽會，並將進入最後的審議階段，群科中心只

能協助反映，無法保證一定可以完成修訂。 

陸、委員建議 

賴淑玲輔導委員 

1. 協作中心指導部定專業課程及實習課程可調整授課時段，但不可拆學

分數。 

2. 電腦軟體未來由工作圈匡列預算，再授權群科中心負責與軟體代理商

談全國授權。 

3. 各校基礎設備及特色設備分配到的金額偏低，主要是因為今年以工農

林漁牧為主，所剩無幾。 

4. 實作評量已開始試作並收集問題，相關設備會逐步到位。 

 



 
 

陳殿禮諮詢委員 

目前家具工會於 11/10 在北科大召開會議，屆時會邀請副座跟執秘出席，當

天拜託出席的課綱小組成員，可以在現場進行說明跟溝通，讓參與的人可以清楚

課綱的產出是經過多次會議才形成。 

目前我有設展在台北故事館，展期到明年的 1/21，誠摯地邀請各位前來參

觀。 

柒、散會(12:30) 
 


